

macht. Der Mord an König Albrecht I. am 1. Mai 1308 bei Windisch veranlaßte die Königinwitwe Elisabeth, auf dem Felde der Untat das Doppelkloster Königsfelden als Memorialkloster und Mausoleum der Habsburger zu errichten. Die weltlich verbliebene Königstochter Agnes als herausragende Stifterin leitete dieses Kloster, dessen Kirche die Klarissen und ein für priesterliche Funktionen bestellter Minoritenkonvent sich teilten. Niederlassungen der Minoriten und der Observantenbewegungen im französischsprachigen Gebiet rund um den Genfersee und zwischen Lausanne und Fribourg waren städtische Klöster, von denen nicht wenige Adelsstiftungen waren und als Grablege des Adels von Burgund, Savoien, Bourbon und Châlon dienten. Das Verschwinden landesherrlicher Räume durch die Expansion der Eidgenossen und die Reformation bewirkten den Untergang fast aller Konvente. Übrig geblieben sind in der Schweiz in der Regel diejenigen städtischen Franziskanerklöster, die sich schon vor der Reformation keinem Adel mehr verpflichtet fühlten und deren Existenz während und nach der Reformation vom Beharren der Städter am alten Glauben abhängig waren. Unabhängig und losgelöst vom Niedergang der mittelalterlichen franziskanischen

Welten setzte mit der in Italien 1525 entstandenen Kapuziner-Reform eine neue franziskanische Bewegung ein, die auf heutigem schweizerischem Gebiet mit den Gründungen von Bigorio (1535) und Sorengo (1565), beide unweit von Lugano, im Tessin ihren Anfang nahm. Die nachfolgenden zentralschweizerischen Kapuzinerklöster Altdorf (1581) und Stans (1582) als die ersten Kapuzinerniederlassungen im deutschsprachigen Europa überhaupt sind den einheimischen Rittern und gewählten Standeslandammännern Walter von Roll (Uri) und Melchior Lussy (Nidwalden) zu verdanken. Diese Klostergründungen bildeten den Anfang der Reform in der Zentralschweiz. Mit ihnen wurde der Samen gelegt für ein neue Ära franziskanischen Lebens reformerischer und gegenreformatorischer Gesinnung in der Schweiz und darüber hinaus gegen Norden zu auch außerhalb der Eidgenossenschaft. Es war der Auftakt zu einer neuen, über Jahrhunderte hinweg andauernden Phase, die sich vor dem Hintergrund des Konfessionalismus abspielte und in der bis 1668 unter schweizerischen Provinzialen, zum Teil Hand in Hand mit katholischen Staatsleuten und Regierungen des süddeutschsprachigen Europas, 57 Kapuzinerniederlassungen entstanden.

Im *Institut für Franziskanische Geschichte* sind seit 1992 bisher neun Bände der Reihe *Saxonia Franciscana* (Beiträge zur Geschichte der Sächsischen Franziskanerprovinz, hrg. im Auftrag der Sächsischen Franziskanerprovinz vom Heiligen Kreuz von Dieter Berg) erschienen. Der erste Band befaßt sich mit «*Bettelorden und Stadt*», dem Thema anlässlich der ersten internationalen Tagung des Institutes, die vom 8. bis 10. März 1991 in Ohrbeck durchgeführt wurde. Wie dieser international ausgerichtete Band enthalten auch die anderen nachfolgenden, deren Untersuchungen sich thematisch zwar mehrheitlich auf Deutschland konzentrieren, sehr wertvolle und grenzüberschreitend informative Bibliographien. Deswegen sind sie alle auch für die schweizerischen Bibliotheken und Archive unentbehrlich. Weitere Informationen sind erhältlich beim *Institut für Franziskanische Geschichte (Saxonia)*, Hörsterplatz 4, D-48147 Münster.

Christian Schweizer

## *Rezensionen - recensions - recensioni*

### *Hinweise - indications - indicazioni*

*François Noirjean: Le Consortium de Montcroix. 100 ans (1895-1995). Préface de Pierre Christe et postface de Philippe Rebetez. Editée par le Consortium de Montcroix. Delémont, Goffinet SA, 1997, 42 pp., ill.*

Pour marquer le centenaire du «Consortium de Montcroix» à Delémont, célébré en 1995, François Noirjean, archiviste cantonal du Jura, a publié une plaquette dédiée à la fondation et aux diverses activités de cette institution. C'est dans le contexte du «Kulturkampf» (1873-1891) qu'a été fondé le «Consortium de Montcroix». En effet, après les persécutions que l'Eglise a connues en Suisse durant cette période troublée, en particulier dans le Jura et à Genève, en ce qui concerne la Suisse romande (expulsion de Mgr Lachat au Jura, du cardinal Mermilliod à Genève, exactions envers les prêtres restés fidèles à Rome, confiscations d'églises, etc.), des citoyens de Delémont décidèrent de créer une société pour le maintien du culte privé catholique romain de la ville et paroisse de la ville. Celle-ci vit le jour le 8 juillet 1895 sous la dénomination de «Consortium de Montcroix». Le but premier de la société était de sauvegarder la propriété et l'usage de l'Eglise de Montcroix, construite dans les années 1873-1874.

L'Eglise paroissiale St-Marcel ayant été confisquée par l'Etat de Berne pour le seul culte catholique reconnu par lui, les époux Olivier et Marie Eschmann-Membrez mirent alors leur propriété de Montcroix à la disposition des catholiques restés fidèles à Rome, en vue d'y construire une église. Au fil des années, grâce aux nombreux dons en argent et en biens immobiliers, le Consortium put élargir son

action, particulièrement en faveur des pauvres et des nécessiteux, ainsi qu'à d'autres activités d'ordre culturel, social et politique.

La fondation du Consortium est en relation étroite avec la présence des capucins à Delémont. En effet, lorsque les catholiques romains eurent à nouveau l'usage de l'Eglise paroissiale St-Marcel, on envisagea de remettre les immeubles que possédait le Consortium à une communauté religieuse. On pensa pour ainsi dire, tout naturellement, aux capucins, qui dès 1626 avaient eu un couvent à Delémont, et qui fut supprimé à la Révolution française. Le Consortium joua un rôle décisif pour leur retour à Delémont en 1922. En 1944, les capucins décidèrent de construire, à leurs frais, l'actuelle chapelle, qui fut consacrée en 1953. L'ancienne fut démolie en 1961, pour faire place à l'actuel Centre St-François, haut-lieu spirituel et culturel, inauguré en 1964, et longtemps dirigé par le P. Gonzague Farine OFMCap, qui en fut la cheville ouvrière, mandaté par les Autorités ecclésiastiques pour récolter les fonds nécessaires à sa construction.

Véritable autorité morale dans le Jura, le Consortium étendit de plus en plus ses activités dans de nombreux domaines, tels que l'administration de fondations ou d'immeubles affectés à des œuvres de bienfaisance ou d'intérêt général, bourses d'études pour futurs prêtres, subsides en faveur d'écoles catholiques privées du Jura, etc.

Avec la présence des capucins le Centre St-François à Montcroix est devenu un foyer d'apostolat et de ressourcement spirituel non seulement pour le Jura, mais également pour la Suisse romande.